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本报讯 笔者近日从住房城乡建设部
了解到，2024年我国共实施城市更新项目
6 万余个，完成投资约 2.9 万亿元，综合性
成效逐步显露。据介绍，我国建立了城市
体检与城市更新一体化推进机制。297个

地级及以上城市全面开展城市体检，全方
位查找城市短板问题，确定城市更新重点
任务。310多个城市编制城市更新专项规
划，普遍形成“城市更新规划—单元（片
区）策划—项目实施方案”的实施体系，部

分城市强化精细化城市设计引导。16 个
省份建立城市更新项目库，加强项目谋
划、常态化储备和动态调整。各地不断优
化建设工程审批管理程序，共出台土地、
规划、财税、金融等支持政策 1000 多个，
发布技术标准、操作指南 260 多个，提升
配套政策精准性。 （王优玲）

2024年我国城市更新完成投资约2.9万亿元

四川将三文鱼、榴莲写入政府工作报告
本报讯“北欧的三文鱼最快 48 小

时可从捕捞地端上成都餐桌”“打造三
文 鱼 、榴 莲 等 特 色 单 品 全 国 集 散 中
心”……四川省省长施小琳在四川省第
十四届人民代表大会第四次会议上所
作的政府工作报告中如是提及。据了
解，过去四川进口三文鱼主要采取客机
腹舱带货的方式，进口榴莲主要依托陆

运、海运。近年来，随着空中交通发展，
成都在全球开通了多条全货机直飞生
鲜航线。除北欧三文鱼，还有上万吨南
美洲三文鱼“飞”进成都。成都海关数
据显示，2024年四川外贸进口规模首次
突破 4000 亿元人民币。其中，鲜榴莲、
冰鲜三文鱼进口分别增长 145.8%和
507.5%。 （贺劭清）

大 山 兵（九）

■文/吕占明

千里江陵一日还：从想象变成日常

十
简单的婚礼仪式结束了！我和方娟并

排站在会议室门口，对大家的到来表示谢
意。战士们似乎不太习惯接受这种尊重，
有的还羞红了脸。最后，郝忠国、我和方
娟，把伊万和几个村干部送到连队军营门
口，几位乡亲再次表示了由衷的祝福，便陆
续坐上伊万的马车，渐渐地消失在夜色里。

今晚，夜空显得很高，星光璀璨，多日
的连阴雨，难见的月光，柔和地洒满营区。
随着一阵清脆的哨声，从营房窗户透出的
烛光熄灭了。郝忠国看看我：“老罗，你早
点休息吧！今晚连队的几个哨位我来查，
你就别管了！”我争了几句，根本拗不过他，
也只能辛苦他一个人了！

洞房花烛夜，就这样静静地开始了。
第一次把宿舍门划上，心里还多少有些不
好意思，担心方娟多想什么！我小心翼翼
地点燃蜡烛，坐在方娟的旁边，轻轻地吻了
一下她的脸颊：“娟子，对不起！让你受委
屈了，我……”

方娟捂住了我的嘴，不让我继续说下
去：“刚子，我们终于结婚了！嫁给你是我
从小的愿望！今天终于实现了！”我无言以
对，一把将方娟拥入怀里。

我与方娟是“发小”，父辈都是闯关东
从山东来到哈尔滨，都是当时哈尔滨地下
党的联络员，一起出生入死。新中国成立
后又都是市政府的机关干部，最后从岗位
上离休。

八岁我俩就认识，父辈们老同事见面，
经常拿我俩开涮，非要定个娃娃亲，大人开
玩笑，我俩可不是一点儿不懂，好印象还真
埋下了。一次，我父亲住院，方娟父亲来探
望，俩老人闲唠起来，得知我俩都没对象，
就开始撮合。父辈们一表态，本就把对方
装在心里的我们，很快就确立了恋爱关系。

眼看着到了结婚的年龄，双方家长两
次确定婚期，亲朋好友也都接到了通知，都
因为部队执行应急任务而耽搁下来。

几经折腾，今天，终于修成正果。恋爱
谈几年了，我还是第一次无所顾忌地抱着
她，抱得很紧，真的担心她再跑了。她心脏
的跳动、她的呼吸已经与我混成一体，我们
热烈的目光相互注视着，红彤彤的脸颊热
热的，这一刻，我期待已久！

突然，天棚上的木板发出吱吱嘎嘎的
响声，声音很诡异，方娟弱弱地问：“刚子，
不是老鼠吧！”我也纳闷！这房间待了快一
年了，还真没听见过类似的声音。“没关系，
估计是小动物来道喜吧。”

本想逗方娟一笑，可接下来发生的一
切却让我尴尬无比，就差钻地缝了。几乎在
我说话的同时，天棚的什么木板、白灰啊，哗
啦啦地全都掉下来了！不偏不倚正好砸在
我俩头上，我紧紧地护着娟子，赶紧下了床，
躲在房子的一边。没想到天棚又掉下一块，
我俩头上、脸上、身上白花花一片！

洞房花烛夜竟成如此景色。
原来，我连是上世纪60年代盖的老式

营房，房子的天棚构造是木条抹灰，房子几
十年没有大的维修，再加上近段时间连天阴
雨，气候潮湿，导致白灰与木板离骨脱落。

看见满床满地的白灰块，我只得找一
根木棍一块一块地捅，这一捅才发现，偌
大的天棚所剩无几，俩人这一忙活，下半
夜到了！

把屋里擦洗干净，我从外面水缸里打
回一盆凉水：“棚坏了我们的好事！快洗一
洗头上的白灰吧！”

方娟拦住了我，认真地看着我：“刚子，
老天在祝福我们白头偕老！”

我这才恍然大悟，捧起方娟的脸，刚才
还乌黑的长发如今已染成灰色！我们的眼
睛湿润了。“傻丫头，我们一定会白头偕老
的。”我带着哭腔说。她幸福地哭了……

十一
洞房的尴尬，战友们很快知道了。郝

忠国很内疚，不容商量，把自己的宿舍腾出
来，用他的话说，让方娟弟妹受委屈，我郝

忠国有责任，正好借这个机会，和战士们睡
睡通铺，接接地气。

伊万特意从村里派来专门盖房修屋顶
的瓦工，文书小王带着三个战士从团后勤
处领来白灰、麻草和沙子，连部房屋修缮工
作正式展开了。

说来也怪，这段时间郝忠国心情格外
的好，四川人常见的冷峻面孔笑容明显多
了，一到周末，就开连务会立个科目，带上
十几个战士到村里搞点助民劳动，我呢，就
守在连队与几个饲养员研究“两业”生产的
发展问题，全连上下热热闹闹，日子过得那
是真红火。

这天，从猪圈回来刚进连部，电话铃响
了，我紧忙接听电话，电话那边是团作战值
班室，通知四点到团里召开紧急会议，连队
主官必须参加。我放下电话，看了看表：

“不到两小时了，老郝上午已去村里，得抓
紧时间通知他。”我嘱咐文书小王。小王也
没耽搁，立马转身到村里寻找郝忠国去了。

我走进马厩，又给“勇士”添了些草料，
焦急地等着。一个小时过去了，小王还没
有回来。我牵出“勇士”，左手拉住缰绳，右
手狠拍“马屁”，顺势上了马背，“勇士”接到
命令，像一支离弦的飞箭，一溜烟奔出营
区。在路上，碰到正在村上寻找郝忠国的
小王，我们一同来到伊万家。听他介绍，郝
忠国带十几个战士上午来过，不到中午就
离开了！

我又问小王：“郝连长中午回连吃饭了
吗？”“没有，从早上见过郝连长，就再也没
见到他。”小王肯定地回答。

这个郝忠国去哪了？我和小王又在附
近的村民家找了找，还是没有结果。团里
会议紧急，没办法，我自己骑上“勇士”，向
团部飞奔而去。

团部会议室，坐满了营连主官。胡政
委环顾四周，表情比以往严肃得多：“这次
紧急会议，主要是传达军委3号文件，小平
同志将亲自挂帅，对部队进行整编，我们涉
及减编问题，大家要正确对待进退走留，既

要保证自己的思想稳定，更要做好官兵思
想工作！在传达军委文件之前，点一下各
营连到会的主官。”

随后，胡政委按照编制序列，逐个营连
查问主官到会情况，当查到四连时，我一个
人站了起来。“罗刚，你怎么一个人来了，郝
忠国呢？”胡政委有些不快。我有点紧张：

“报告首长，郝连长利用休息时间到村里搞
助民劳动，会议紧急没来得及通知他。”胡
政委拍了下桌子：“这个老郝，上次开会就
没参加，以后搞助民劳动，要给团里报个计
划，要有时间表，不能这样随意。”我连连点
头应允着。

从团部回连，得知郝忠国还没回来，说
实话，我心里打鼓了：“已经晚上九点了，还
不见人影，这个郝忠国难道……”我不敢往
下想，自言自语：“郝忠国会有生活作风问
题？不可能啊！但这么晚了，能去哪呢！”
我越想越不明白。

突然，外边传来一连串爽朗的笑声，随
着笑声走进连部的正是郝忠国。看见他进
来，我是一肚子疑问：“老郝，怎么这么晚才
回来？”郝忠国挣开我的拉扯：“上午不是跟
你说了，去搞助民劳动吗！”我有些生气了：

“别扯了，伊万大叔说助民劳动上午就结束
了！下午团里召开紧急会议，我找遍了村
子，也不见你的影子。”我几乎瞪圆了眼睛：

“老郝，我不想说，但又不得不说，你可别出
什么生活作风问题！”

郝忠国甩开我，态度也严肃起来：“你
说什么啊！”“你这么晚才回来，必须有一个
合理的解释！”我又追问。郝忠国站起身来
又坐下，看看我，欲言又止，我几乎哀求他：

“老郝，你跟我有什么不能说的！”郝忠国叹
了口气：“是这样的，我去看你嫂子和虎子
了，他们都没走，留在村西头了。”

我听后，张大了嘴巴！
郝忠国有点难为情：“本来是想送他们

走的，可孩子病了，你嫂子身体又不好，我
实在不放心啊！就自作主张把他们留了下
来！”我指着他，想批评他怎么可以这样无

视部队的纪律，但回想起红梅嫂子娘俩的
样子，心又软了，长长叹了一口气。

原来，那天郝忠国与红梅嫂子计算着
假期，红梅嫂子从心里不想拉郝忠国的后
腿，坚持带孩子回老家。郝忠国犯难了，一
面是家属超时滞留连队，属于违纪，不敢触
碰；一面是红梅嫂子一个人带孩子回四川，
路途遥远不说，回去后，无依无靠，日子可
怎么过啊！

郝忠国思来想去，趁晚上跑到村西
头，盘下一座独立两间房，回来做通红梅
嫂子的工作。第二天一大早，以送站的名
义，一个人赶着连队的大板车，把娘俩安
顿下来。这些日子，晚上以查哨名义探望
娘俩，星期天就一个人跑去陪一会儿。娘
俩也是大门不出、二门不迈，白天躲在房
里听广播，晚上出来“放放风”。能蹲在连
队附近，对于红梅嫂子来说，已经是“天堂
般的生活了”！

谁都不想说话，也不知道说什么好。
“能帮老郝瞒着吗？”我想。

郝忠国看出我的心思：“老罗，我这
个糊涂蛋，给连队抹黑了！我的错误不
能瞒，瞒了性质就变了，你现在陪我去找
胡政委承认错误，我愿意接受组织的任
何处分。”

我深知这条汉子，只因红梅嫂子的情
况太特殊，不到万不得已，郝忠国绝不会干
出这么低智商的事：“作为连队指导员，我
也有责任！”我和郝忠国的手紧紧地握在了
一起……

我们连夜去了团部，敲开了胡政委的
宿舍门。

胡政委得知郝忠国几次未参加团里会
议的真相，对郝忠国本人及连队进行了严
肃批评，并责令团政治处按干部管理规定，
暂停郝忠国工作职务三天，在机关检查反
省，连队全盘工作由我负责。（未完待续）

（吕占明，作家，山东掖县人。长期从
事党务工作和国际友好民间交往工作。曾
出版长篇历史小说《野玫瑰》。）

■文/张 旭 王 鹏

“朝辞白帝彩云间，千里江陵一日
还。”唐朝“诗仙”李白定想象不出如今川
渝之间的“通畅”。五年来，随着成渝地区
双城经济圈的建设，川渝间交通更加便
捷、多样，坐高铁如乘公交、“打飞的”等，
已成民众日常。

“川渝间，高速公路出行客货两旺。”
重庆成渝高速公路有限公司运营部经理
吴宏近日告诉笔者，素有“西南第一路”
之称的成渝高速公路，高峰时期，日均通
行量 (双向)达 17.04 万辆次。2024 年，成
渝高速公路启动改扩建，改造完成后，将
成为成渝地区双城经济圈首条八车道高
速公路。

自驾出行的游客、运载原料及产品
的货车、走亲访友的市民……吴宏说，这
些年，她在成渝高速公路见证了川渝两
地的密切往来，该路也因此成为两地串
联产业、发展经济的“黄金纽带”。客流、

货流亦带来了高速公路服务区业务的红
火。在荣昌服务区，一些当年走街串巷
售卖的卤鹅经营者入驻后，竟逐渐成长
为区域知名品牌。

成渝高速公路，是两地织密“高速网”
的缩影。五年来，川渝交通一体化成效凸
显，建成了四川开江至重庆梁平高速公路，
川渝高速公路通道达 16条。四川省交通
运输厅相关负责人表示：“2025年，我们还
将建成四川资中至重庆铜梁、四川南充至
重庆潼南高速公路，打造川渝省际高速公
路通道集群。”

五年来，川渝共建“轨道上的双城经济
圈”，成渝高铁实现公交化运营，成自宜高
铁、渝昆高铁川渝段建成通车，实现成渝最
快一小时通达，成渝至内江等节点城市半
小时通达，成渝之间9分钟开行一列高铁。

“我没想到，川渝间坐高铁，真的会像
坐公交一样。”重庆人黄培德供职于一家外
资企业，主要负责西南区域业务。他称，早
年到成都求学，坐火车要“熬通宵”。工作

后，见证了两地铁路出行时间不断缩短，为
企业节约了成本，提高了工作效率。

2024年9月，渝昆高铁川渝段通车，更
是将四川泸州至重庆之间的通行时间缩短
至 26分钟，较此前“绕道”成渝高铁、成贵
高铁的运行时间大幅压缩。

“这条高铁通车后，我从泸州去重庆太
方便了。”在泸州生活的土耳其人阿布是一
名短视频博主，他告诉笔者，自己因工作原
因常在泸州和重庆间往返，以前汽车需 2
个多小时，如今高铁只需半小时，渝昆高铁
已成为他的“出行首选”。

2024年底，川渝通用航空短途运输航
线首航，并开启常态化运营。自此，川渝间
不再只有高铁、高速公路连接，还有更快捷
舒适的低空飞行可供选择。“打飞的”游川
渝，亦正在成为两地的出行、消费新场景。

负责该航线运营的华夏飞滴科技有限
公司有关负责人告诉笔者，自航线开通以
来，乘客群体较广泛，涵盖了各年龄段和各
职业人群。

“从目前的情况来看，商务人士占比较
高，他们因工作需要频繁往来川渝两地，该
航线能帮其节约出行时间，提升商务活动
效率。”该负责人介绍说，“打飞的”上班，已
经从想象的场景，变成一些人的日常。

此外，旅游者、探亲访友者、低空飞
行爱好者等，亦成为该航线的常客。四
川人张豪豪说，他是一名飞友，热爱飞行
本身的同时，也喜欢通过空中视角领略
川渝美景。通用航空飞行员“尤尤”(网

名)说，她喜欢“说走就走的飞行”，会为
了吃到一顿地道火锅、麻辣兔头而随时
出发，满足味蕾的同时，情绪价值也得到
实现。

重庆交通大学教授李淑庆表示，随着
成渝地区双城经济圈的建设，多方式综合
立体交通系统使巴蜀大地连接得越来越紧
密，成渝地区实现真正的“人畅其行、物畅
其流”，现代化的交通运输体系助推川渝经
济社会高质量发展。

本报讯 国新办近日举行“中国经济
高质量发展成效”系列新闻发布会，介
绍“大力推进新型工业化推动经济高质
量发展”有关情况。工业和信息化部副

部长张云明介绍，2024 年，规模以上工
业增加值同比增长 5.8%，较 2023 年提升
1.2 个百分点，全部工业增加值完成 40.5
万亿元，制造业总体规模连续 15 年保

持全球第一，信息传输、软件和信息技
术 服 务 业 增 加 值 占 GDP 的 比 重 达 到
4.7%，工业和信息化领域对经济增长的
贡献超四成，有效发挥了“稳定器”“压
舱石”作用。

（王 晶）

我国制造业总体规模连续15年保持全球第一

本报讯 国家能源局日前发布的“2024
年全国油气勘探开发十大标志性成果”显
示，2024年，国内油气产量当量首次超过4
亿吨，连续 8年保持千万吨级快速增长势

头，“稳油增气”发展形势进一步巩固。
2024 年，原油产量达 2.13 亿吨，相比 2018
年增产2400万吨；天然气产量2464亿立方
米，近 6年年均增长 130亿立方米以上；海

洋油气快速上产，建成多个新油气田，产量
当量超8500万吨；页岩油产量快速提升至
600万吨，同比增长超过 30%；页岩气产量
保持 250亿立方米以上规模；深层煤岩气
产量仅用 3 年时间快速提升至 25 亿立方
米，成为天然气增产新亮点。 （刘园园）

2024年我国油气产量当量首超4亿吨

东盟连续25年保持广西第一大贸易伙伴
本报讯 南宁海关提供的数据显

示，2024 年，广西对东盟贸易进出口
3978.2 亿元(人民币，下同)，同比(下同)
增长 17.2%，东盟已连续 25年保持广西
第一大贸易伙伴。其中，广西对越南进
出口 2955.8亿元，增长 16.4%。2024年，
广西外贸进出口规模首次突破 7500 亿
元，达 7563.9亿元，增长 9.4%，创历史新

高。目前，广西已成为东盟国家特别是
越南水果进入中国和中国水果进入东
盟的重要通道和集散地。2024 年 1 月
至 11 月，广西与越南进出口农产品贸
易额 183.7 亿元，增长 17.7%。其中，水
果进出口占广西与越南农产品进出口
的 40%以上，占到中国与东盟水果进出
口的1/3以上。 （韦佳秀）

陕西梨、苹果、猕猴桃出口值跃居全国前列
本报讯 笔者从陕西省人民政府新

闻办公室举办新闻发布会上获悉，据
西安海关统计，2024 年陕西省农产品
出口 65.9亿元，连续多年保持 30%以上
的增幅。其中，苹果出口 5.7 万吨，货
值 4.1 亿 元 ，同 比 分 别 增 长 33.5% 、
16.5%。以“洛川苹果”为主的鲜苹果
出口至泰国、越南、阿联酋等 20多个国

家和地区。此外，柿饼、阳光玫瑰葡
萄、熟黄豆粉等农产品 2024 年均实现
首次出口，蚕种首次出口塔吉克斯坦，
网纹甜瓜首次出口越南，鲜桃首次出
口阿联酋，食用菌棒首次出口韩国和
美国。陕西省梨、苹果、猕猴桃出口值
跃居全国前列。

（张一辰）


